

Observación Electoral: Jornada Electoral 2015

Durante la Jornada Electoral 2015 fuimos Observadoras Electorales, esto con el propósito tanto de monitorear la jornada como de reunir información relevante para nuestro análisis de cada actor para realizar las Mesas Ciudadanas de Diálogo.

Para que se llevara a cabo correctamente nuestra observación en la Jornada, tuvimos una serie de actividades previas. En primer lugar, nos dividimos los distritos electorales por cada integrante del equipo, yo me encargue de visitar la zona norte, en el distrito 12, visité los municipios de El Carmen, Abasolo, Hidalgo y Mina. Posteriormente realizamos una ruta con las casillas que visitaríamos.

Con el propósito de realizar una observación de calidad le pedimos ayuda a la Dra. Hiroko Asakura, Investigadora en el Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social, quién nos asesoró con la metodología necesaria para realizar un diario de campo.

Durante la Jornada, el propósito era visitar 6 casillas por integrante, haciendo una observación de una hora en cada casilla. Los documentos que utilizamos para hacer esta observación, fueron un check list de los aspectos más relevantes que había que tomar en cuenta para la logística de las casillas, y también el formato de diario de campo que nos proporcionó la Dra. Asakura. También hicimos una especie de croquis de cada casilla con el fin de documentar la distribución y accesibilidad de las mismas.

Mi conclusión personal de la Observación Electoral fue que todo se llevó a cabo de forma eficiente, pacífica y honesta. No fui testigo de ninguna actividad antidemocrática y no noté una desorganización relevante para interrumpir con la fluidez de la votación. Lo único que podría entorpecer un poco el proceso era la falta o mala señalización de los apellidos en las casillas contiguas, lo cual provocaba que lo votantes tuvieran que preguntar en dónde tenían que hacer fila de acuerdo a su apellido, y en el peor de los casos, que se tuvieran que formar dos veces. Pero incluso gracias a este desperfecto, observé que entre vecinos y conocidos se ayudaban para encontrar su fila. Tampoco observé ninguna actividad antidemocrática por parte de los Representantes de Partido Político. Y sí noté que los funcionarios de casilla realizaron sus actividades de forma correcta. Hubo personas del INE que estuvieron monitoreando todo el tiempo la logística de las casillas y que resolvían dudas a los funcionarios en el caso de que hubiese alguna.

En lo personal, creo que fueron unas elecciones bastante bien organizadas.

DATOS	OBSERVACIONES
Distrito Local:	La casilla abrió a las 8:42
Sección: 0599	La gente comenzó a formarse antes de la hora de apertura de la casilla y estaban de mal humor por la tardanza en la apertura.
Municipio: Guadalupe	La mayor parte de las personas que asistieron a votar eran gente mayor.
Horario: 8:00	Clima fresco
	Una pareja se quejó con los funcionarios por la tardanza en la apertura
DATOS	OBSERVACIONES
Distrito Local:	La casilla se encontraba dentro de una escuela y cada casilla contigua se encontraba dentro de un salón
Sección: 0220	Había orden en las filas por parte de los votantes
Municipio: El Carmen	Las personas que ya habían votado y que estaban esperando a sus familiares tenían espacio para sentarse
Horario: 12:00	Los salones estaban bien ventilados
	Había mucha gente con niños
	Debido a que había dos filas en la entrada, se dificultaba la salida de la gente que ya había votado.
DATOS	OBSERVACIONES
Distrito Local:	No había indicaciones de la letra del apellido fuera de las cada casilla
Sección: 0219	La casilla se encontraba dentro de una escuela y cada casilla contigua se encontraba dentro de un salón
Municipio: El Carmen	Para resolver el problema de los apellidos, los vecinos se ayudaban entre ellos y se indicaban la fila en la que tenían que formarse.
Horario: 12:30	Había mucha gente con niños
DATOS	OBSERVACIONES
Distrito Local:	Muy poca gente
Sección: 2408	La casilla se encontraba dentro de una escuela y cada casilla contigua se encontraba dentro de un salón
Municipio:	Los votantes dudan para entrar a la casilla y piden permiso
Horario: 14:00	A las 14:26 ingresó una persona del INE para dar indicaciones y decirles a los RPP que si no presentaban quejas, se podían ir más temprano.
DATOS	OBSERVACIONES
Distrito	La casilla se encontraba dentro de una escuela y cada casilla contigua se encontraba

Mariana Luna Sánchez

Local:	dentro de un salón
Sección: 2410	La única ventilación que había en el lugar era debido a que la puerta de entrada estaba abierta, por lo que algunos funcionarios y RPP tenían calor.
Municipio:	Los RPP's y funcionarios comienzan a cansarse debido al calor y a la larga jornada.
Horario: 15:00	
DATOS	OBSERVACIONES
Distrito Local:	La casilla se encontraba dentro de una escuela y cada casilla contigua se encontraba dentro de un salón
Sección: 0815	Muy pocas personas, no hay fila
Municipio:	Votantes dudan al entrar a la casilla, piden permiso
Horario: 15:30	Solo funciona un foco y hay mala ventilación en el lugar
	Los funcionarios y RPP's se muestran un poco cansados.
	Alguien externo a la casilla en la que yo me encontraba, entró y mencionó que se había quitado la tensión que había entre ellos